

CONSEJOS POLÍTICOS



CABILDO PÚBLICO

EJERCICIOS DE VISIÓN DEL FUTURO

NOTA DE INFORMACIÓN

Recuperar la confianza

LOS EJERCICIOS DE **VISIÓN** DEL FUTURO

Los Ejercicios de Visión de Futuro, encomendados por los Consejos Políticos de CGLU, son un mecanismo para contribuir al **despliegue del Pacto para el Futuro**. Son el punto de llegada común de los actuales Consejos de Política y Cabildos Públicos, basándose en los productos y resultados de ambos procesos, el Congreso Mundial de CGLU y el Retiro 2023. Al mismo tiempo, son **un punto de partida común**: son un espacio de diálogo y co-creación en el que el liderazgo político de CGLU, junto con la sociedad civil organizada y los socios articulados en los Cabildos Públicos de CGLU, tratarán de alcanzar conclusiones reales y tangibles a través de consultas orientadas al futuro en torno a cuatro puntos de entrada para desplegar el Pacto para el Futuro: **recuperar los bienes comunes, redefinir las finanzas y la economía, recuperar la confianza y reconstruir la arquitectura de la gobernanza**.

Las conclusiones alcanzadas informarán las deliberaciones de los órganos de gobierno de CGLU, contribuyendo así al mandato político del Pacto y a la hoja de ruta de nuestra Organización mundial. Estas deliberaciones también informarán sobre cómo el Pacto para el Futuro contribuye a la revisión de la Agenda 2030 por parte de la Asamblea General de las Naciones Unidas en la Cumbre de los ODS, así como a la Cumbre del Futuro de 2024, que se basará en "Nuestra Agenda Común" del Secretario General y contribuirá a ella.

Ejercicio de Visión del Futuro para Recuperar la Confianza

Miércoles 10 de mayo a las 15:00 CEST

Acceda a la reunión [a través de este enlace](#).

ID de reunión: 861 4613 3882

Clave: 531971

1. CONTEXTO

La Agenda Común del Secretario General de la ONU hace un llamamiento a la necesidad de renovar el contrato social entre los gobiernos y sus pueblos y dentro de las sociedades, con el fin de reconstruir la confianza y adoptar una visión integral de los derechos humanos.

Este Ejercicio de Visión de Futuro entiende **la confianza como un elemento esencial para el funcionamiento saludable de las sociedades complejas**. La confianza es la creencia en la capacidad, fiabilidad o veracidad de otras personas o instituciones. Como seres humanos, necesitamos confianza en nuestros semejantes para sobrevivir y en otras personas para prosperar y vivir en comunidad. Del mismo modo, en las complejas y diversas sociedades que conforman el mundo en el siglo XXI, la confianza es necesaria para mantener la paz, la solidaridad, el comercio y otras instituciones científicas, económicas y sociales. Desafortunadamente, en muchos ámbitos —política, medios de comunicación, ciencia o academia— la desconfianza aumenta en un mundo polarizado y dividido en burbujas de valores e información.

Entendemos que **recuperar la confianza es un facilitador para la implementación de la agenda global y está muy relacionado con el éxito de la agenda de los comunes y la arquitectura de gobernanza a ser implementada**. La confianza, basada en una mayor transparencia y en la co-creación de instituciones, es una oportunidad para fortalecer una economía más sostenible y justa.

En su llamada de atención, "Nuestra Agenda Común" cita la construcción de la confianza como una de las recomendaciones clave. Proponer nuevos espacios de diálogo, garantizar canales rigurosos de información e idear nuevas herramientas de democracia participativa y transparencia son líneas de trabajo que debemos impulsar para empezar a recuperar la confianza en el funcionamiento de nuestras sociedades.

Como mencionó Katy Rubin, facilitadora del Teatro Legislativo y ganadora del Premio OIDP 2022 Mejor Práctica en Participación Ciudadana, en el Retiro de CGLU en febrero de 2023:

Con base en el ejemplo del Teatro Legislativo, para recuperar la confianza debemos partir de "un **entendimiento compartido** del problema, no sólo a partir de un libro blanco o un artículo de prensa, sino a partir de una articulación teatral, emocional y centrada en el ser humano en un espacio comunitario; a través de una **experiencia compartida** de trabajo para resolver el problema juntos, mediante ensayos en vivo e improvisados; y a través de la **toma de riesgos o la vulnerabilidad compartidas**, a partir

del acercamiento a una elaboración participativa de políticas sin resultados predefinidos, mediante un proceso (¡divertido!) diseñado para desafiar y redistribuir el poder. **Entendimiento compartido; experiencia compartida; y riesgo compartido**".

DECLARACIÓN POLÍTICA: PACTO PARA EL FUTURO Y NUESTRA AGENDA COMÚN

"A todos los niveles, construir confianza entre los ciudadanos, las instituciones y las comunidades, así como proteger los derechos humanos y los valores democráticos son una condición previa esencial para impulsar nuestras democracias y construir un sistema internacional más justo, inclusivo y eficaz. El Pacto por el Gobierno sitúa la democracia local en el centro de la acción, subrayando la importancia de la representación y la participación; la inclusividad y el empoderamiento en las instancias de toma de decisiones, la urgente necesidad de restaurar la transparencia, la honestidad y la rendición de cuentas en todos los niveles de gobierno como medio para reconstruir un sistema multilateral más representativo, inclusivo y eficaz."

"Reconocer la falta de confianza entre los ciudadanos y las instituciones llamadas a servirles y garantizar sus derechos, lo que repercute negativamente tanto en la gobernanza como en las instituciones ordinarias. Que existe una profunda necesidad de renovar creativamente las prácticas, sistemas e instituciones democráticas para fomentar la corresponsabilidad, el control social sobre las decisiones públicas, de modo que estén mejor preparadas para responder a las necesidades y aspiraciones de la ciudadanía. Que, en este momento fundacional, renovar la democracia y la ciudadanía depende en gran medida de la aplicación imparcial y coherente del Estado de Derecho."

"Entornos sanos, accesibles e instituciones que sirvan a todos con imparcialidad restaurarán la confianza e impulsarán la esperanza, la solidaridad y el optimismo, liberando nuestra imaginación colectiva e infundiendo un nuevo sentido de lo que es posible en casa y para el mundo."

"Ha llegado el momento de renovar el contrato social entre los gobiernos y sus pueblos y dentro de las sociedades, para reconstruir la confianza y adoptar una visión integral de los derechos humanos."

"Hay una creciente desconexión entre las personas y las instituciones que les sirven, muchas personas se sienten abandonadas y ya no confían en que el sistema funcione para ellas, han aumentado los movimientos sociales y las protestas y se ha profundizado la crisis de confianza fomentada por la pérdida de la verdad y el entendimiento compartidos. Se ha cuestionado cómo compartimos nuestras sociedades y este frágil planeta, los lazos fundamentales que nos conectan y cómo nos comprometemos con aquellos que discrepan, que se sienten injustamente tratados o que se sienten excluidos".

2. REALIDADES Y DESAFÍOS

Realidades:

- **Ninguno de los líderes sociales analizados en el Barómetro de Confianza Edelman 2021 —gobernantes, directores generales, periodistas e incluso líderes religiosos— es confiable en hacer lo correcto**, con descensos en las puntuaciones de confianza de todos ellos. Los índices de confianza se sitúan respectivamente en el 41%, 42%, 45% y 48% entre los encuestados para cada tipo de liderazgo.
- **Sin una fuente de liderazgo de confianza a la que acudir, la gente no sabe dónde o a quién obtener información fiable.** El mismo estudio muestra que la infodemia global ha llevado la confianza en todas las fuentes de noticias a mínimos históricos, siendo las redes sociales (35%) y los medios de comunicación propios (41%) los que menos confianza despiertan; los medios tradicionales (53%) experimentaron la mayor caída de la confianza con ocho puntos a nivel global entre 2020 y 2021.
- **La estructura social pasa por alto la participación de los jóvenes.** La falta de plataformas inclusivas para el compromiso, la participación política y el activismo refleja la desconfianza en la capacidad de la juventud para contribuir de forma significativa integrada a la estructura social existente.
- **Crear confianza a través de la participación local.** Un estudio realizado en 2020 se preguntaba si los presupuestos participativos aumentaban la participación de los votantes en 48 municipios checos, para descubrir que sí aumentaban el voto en las elecciones municipales más que en las nacionales. El estudio también encontró que el mayor presupuesto total asignado a la toma de decisiones participativas y el tamaño de la ciudad también fueron factores decisivos en el aumento.

Desafíos:

- El progreso en las tecnologías de la información y la comunicación, así como la inteligencia artificial, van por delante de la regulación y la comprensión por parte de la sociedad.
- ¿Cómo recuperar la confianza cuando las sociedades son cada vez más desiguales y ante la perspectiva de crisis inminentes: climática, tecnológica, relaciones internacionales más tensas?
- La tensión entre el corto y el largo plazo de algunas propuestas para recuperar la confianza. A corto plazo, una mayor transparencia y libertad de expresión puede provocar la aparición de casos de corrupción y mayores críticas a las instituciones, y aumentar la desconfianza. A largo plazo debería tener un efecto positivo.

- Hay y habrá tensiones y consecuencias inesperadas y limitaciones críticas, como la polarización fabricada y los crecientes poderes de las corporaciones internacionales, pero también nuestras propias habilidades sociales e institucionales para gestionar la confianza.
- La censura gubernamental y los límites a la libertad de expresión son una violación humana que erosiona continuamente la relación entre comunidades e instituciones.
- En relación con esto, la proliferación de noticias falsas es también un factor en la creciente crisis de confianza, que a su vez está vinculada a la erosión de la relación entre las comunidades y sus gobiernos.
- Las violaciones de los derechos humanos se producen en el ámbito digital, y la tecnología se considera a menudo un obstáculo para el pleno disfrute de los derechos humanos de todas las personas.

3. PREGUNTAS ORIENTATIVAS GENERALES

- ¿Qué acciones puede emprender nuestra circunscripción en alianza con la sociedad civil para promover la confianza a través de la educación, la cultura, unas instituciones más abiertas y transparentes y una vida comunitaria basada en el respeto de los derechos humanos?
- ¿Qué apoyo y transformaciones debemos exigir al sistema internacional en ámbitos como la regulación de los grandes medios de comunicación, las plataformas de medios sociales, las empresas de desarrollo de IA?
- ¿Cómo debemos abordar el debate sobre la reconstrucción de la confianza en sociedades cada vez más polarizadas, divididas y con el auge del extremismo?

4. AGENDA

INTRODUCCIÓN

Por el Secretariado Mundial de CGLU

CONSULTA INTERACTIVA

Por el Secretariado Mundial de CGLU

PUNTO DE ENTRADA

*Comentarios introductorios por **Jessica Bridger***

Un caso cercano de libertad de expresión y polarización: la propuesta de la ciudad de los 15 minutos y las teorías de la conspiración

por **Carlos Moreno**, Profesor de Universidad, experto en ciudades, territorios del mañana, especialista en control inteligente de sistemas complejos.

CONTRIBUCIONES

Emilio Jatón, Alcalde de Santa Fe

Katy Rubin, Teatro Legislativo

Carola Gunnarson, Concejala de Sala, Enviada Especial de CGLU para la Libertad, la Solidaridad y la Lucha contra la Violencia contra los Líderes Políticos Locales, Vicepresidenta de CGLU para Europa

IN FOCUS

José Maria Martin, Open Government Partnership

ÁGORA

*Facilitación por **Bárbara Holtman**, Fixed Africa*

5. RECURSOS ADICIONALES

- UCLG (2022). Pact for the Future of Humanity. https://www.uclg.org/sites/default/files/uclgpactforthe_future.pdf
- United Nations. (2021). The UN's Secretary General's "Our Common Agenda." https://www.un.org/en/content/common-agenda-report/assets/pdf/Common_Agenda_Report_English.pdf
- Global Observatory on Local Democracy and Decentralization. GOLD VI report; Pathways to Urban and Territorial Equality. <https://www.goldvi.uclg.org/en>
- Global Observatory on Local Democracy and Decentralization. GOLD VI Governance and human rights chapter. <https://www.goldvi.uclg.org/en/governance-and-pathways>
 - Global Observatory on Local Democracy and Decentralization. GOLD VI Democratizing chapter. <https://www.goldvi.uclg.org/en/democratizing>
- Global Observatory on Local Democracy and Decentralization. (2020). Emergency Governance Initiative for Cities and Regions. <https://www.gold.uclg.org/report/emergency-governance-initiative-cities-and-regions>
- UCLG. (2022). Policy paper prepared by the Trust and Government Town Hall: Time for a New Social Contract: Rebuilding Trust in Local Government. https://decidim-uclg.s3.amazonaws.com/uploads/decidim/attachment/file/4288/TH_PP_Trust_Government.pdf